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防「龍年效應」逼爆產房 周一嶽籲私院自律控制服務量

當局研限內地婦來港產子

微波「叮融」肝癌 療效勝傳統射頻

港深簽跨境轉診協議 料年惠逾萬人

香港文匯報訊 (記者 嚴敏慧) 8間公立醫院的婦產科醫護人員，早前聯署要求政府限制內地孕婦

來港產子，以免明年「龍年效應」下香港產科服務「爆煲」。食物及衛生局局長周一嶽昨強調，當

局一直關注內地孕婦來港產子趨增，對產科及兒科深切治療部構成壓力，當局將與有關服務提供

者探討解決方法，包括考慮限制內地孕婦來港產子及採用專業自律的方法，例如私家醫院要控制

婦產科的服務量。私家醫院聯會歡迎政府與業界協商，但強調私院產科服務量已透

過床位及助產士數目限制，至於如何解決服務飽和問題，應由當局研究。

非本地孕婦在港產子概況
公立醫院

年份 嬰兒數目 母親為非合資格人士(比例)

2010 43,247 10,904(25.2%)

2009 41,167 10,232(24.8%)

2008 41,563 10,617(25.5%)

2007 39,701 8,776(22.1%)

2006 40,485 12,047(29.7%)

部分私家醫院內地與本港孕婦比例：

醫院 內地 本港

仁安醫院 65% 35%

浸會醫院 80% 20% 

養和醫院 30% 70%

資料來源：醫管局、各間私家醫院

製表：香港文匯報記者 嚴敏慧

香港文匯報訊 過去數年，每年約有2,000名非本地
孕婦入境時，被入境處勸喻返回原居地。香港大學
法律專業學系助理教授張達明表示，法理上政府可
以引用入境條例，進一步限制內地孕婦來港，香港
的入境條例是容許政府限制非本地孕婦來港產子，
其他國家或地區亦有類似的限制，「有些地區，若
嬰兒在該地區出生，可能會享受到某些福利，又或
是擁有其國籍；同樣地，這些地區可以因為某些理
由，不歡迎或不接受懷孕後期的人士入境，一切入
境政策由當地政府決定。」他指出，目前最大的問
題是大批內地孕婦來港分娩，令到本地醫療系統不
勝負荷，特區政府可與內地部門商討，限制對快要
分娩的孕婦發出雙程證。

學者籲與內地商討
限發雙程證予孕婦

截至十二月三十一日止年度

二零一零年 二零零九年 變動

營業額 港幣 八十億四千四百萬元 三十二億元 百分之一百五十一

股東應佔溢利 港幣 九億零三百萬元 八億零七百萬元 百分之十二

每股基本盈利 港幣 一元八角五分 一元九角六分 百分之五點六

每股中期股息 港幣 二角 一角 百分之一百

每股末期股息 港幣 四角 二角五分 百分之六十

於十二月三十一日

二零一零年 二零零九年 變動

資產總值 港幣 二百一十億元 一百八十六億元 百分之十三

資產淨值 港幣 九十二億元 九十億元 百分之二點二

每股資產淨值 港幣 十八元八角 十八元五角 百分之一點六

淨負債比率 百分之五十一 百分之五十三 兩個百分點

房地產
集團以整項形式出售的四個房地產項目帶來可觀的現金流及溢利，彰顯集團高速資產流轉模
式的營運理念。集團旗下多元化物業組合應佔總樓面面積達一百七十萬平方米，所有項目的
建築工程正如期進行。

集團成功購入一幢座落於上海浦東優越位置的物業，計劃將該物業發展為高級精品酒店及品
牌住宅，並由著名的四季酒店集團負責營運。

總樓面面積三百三十萬平方米、位於中國東北的知識型社區項目大連天地，首批租戶已遷入
軟件辦公樓，住宅亦銷售理想。目前，該項目有接近一百萬平方米總樓面面積的建築工程正
在進行，其中包括辦公樓、住宅及商用物業，展望其銷售及租賃活動將在來年增加。

水泥
拉法基瑞安水泥在市場的持續需求下錄得穩定產量及銷售量，但因產能過剩導致競爭加劇，
加上能源成本上升，令四川及重慶市場面對相當程度的價格壓力，年內業績表現欠佳。

位於四川、重慶及貴州三個新廠房於第四季投產，令拉法基瑞安水泥的年產能力增至三千萬
噸，持續鞏固其於中國西南部的領先地位。

建築
儘管建築物料價格及員工成本上升，受惠於良好市場氣氛，於香港、澳門及中國內地的建築
業務在營業額及溢利均有增長。

前景
在中國的《十二‧五》規劃指令下，國家經濟持續增長。瑞安建業在轉型下取得良好的成績，
正藉著這強勁的動力穩步邁進，繼續把握市場的新機遇。藉著種種市場優勢，集團於內地的
房地產業務將成為主要動力，推動集團的溢利增長。

掌握先機 著實邁進
年內，隨著與多家知名企業組成策略性聯盟，現有物業組合亦取得令人鼓舞的成績，瑞安建
業正穩步轉型成為一家房地產開發商，於中國內地投資專門的特殊房產項目。

二零一零年 全年業績摘要

* 僅供識別

本廣告所載資料並不構成法定的業績公佈。
業績公佈載列於本公司網站www.socam.com及香港交易及結算所有限公司網站www.hkexnews.hk。

（於百慕達註冊成立的有限公司）
（股份代號：983）

銀髮族外遊買鐘錶
年均花逾1.6萬最豪
香港文匯報訊 (記者 曾偉龍) 香港有逾140萬名50歲至

64歲的「銀髮族」，部分更是中產長者，他們對旅遊、
購物毫不吝嗇，消費力絲毫不讓年輕人「專美」。調查
發現，「銀髮族」在過去一年平均花費逾1.2萬元外遊
及逾4,400元購買鐘錶，是各年齡組別之冠；另外他們
在娛樂、外出用膳等方面的消費力「直逼」30歲、40
歲群組和「80後」。
思緯市場資訊有限公司在2006年起每年訪問6,000名

介乎12至64歲的港人。根據最新數據，50歲至64歲的
「銀髮族」在過去一年平均花費12,275元外遊，較30歲
至49歲組別(11,482元)和20歲至29歲組別(9,201元)為高，
冠絕各年齡組群。在鐘錶消費方面，「銀髮族」消費
力最強，去年平均花費4,426元，比30歲至49歲組別的
4,360元高。
另外，「銀髮族」在過去1個月花費1,285元在娛樂

上，僅比30歲至49歲組別(1,439元)和20歲至29歲組別
(1,338元)略低；外出用膳方面，「銀髮族」過去1個月
花費1,196元，亦與30歲至49歲組別(1,336元)和20歲至29
歲組別(1,204元)相近，反映他們消費模式與其他年齡組
別相似。

毋須供樓養子女 有「閒錢」享受
思緯香港總監林鳳珊表示，雖然部分退休的「銀髮

族」沒有固定收入，但他們一般不用供樓和供養子
女，故有「閒錢」可以享受生活。她又指，「銀髮族」
人口龐大，他們消費力強，尤其是在旅遊層面上，但
目前市場針對這年齡組別的服務，仍以護理為主，忽
視「銀髮族」的需求。
隨 網絡愈來愈普及，「銀髮族」上網人數比例亦

由2006年的15%急升至去年的31%；其中有25%曾在過
去30日主動於網上發表，35%曾於網上回應，雖仍較
最活躍的「90後」分別低19和24個百分點，但長者上
網人數已按年上升超過40%。林鳳珊認為，網絡將會
是一個讓企業接觸「銀髮族」消費者的理想平台。

■林鳳珊(左)指出，「銀髮族」不用供樓和供養子女，
故有「閒錢」享受生活。 香港文匯報記者曾偉龍 攝

香港文匯報訊 (記者 郭若溪、實習記者 熊麗芳 深

圳報道) 為進一步加強深港醫療合作，規範深港兩地
病人轉診工作，香港醫管局與深圳市衛生和人口計
劃生育委員會昨在深正式簽署為期5年的「香港病人
轉介合作項目協議」，為在深圳住院、情況穩定並自
願參與的港人提供病歷轉介服務，方便港人患者繼
續回港就醫。香港醫管局主席胡定旭表示，以前因
兩地醫院沒有溝通平台，港人回港繼續就醫時，香
港的醫護團隊較難掌握患者在內地就醫時的情況而
即時提供更有效的治療。協議標誌 深港醫療合作
取得突破性的發展。
醫管局中國事務處主管黃巧雲指出，去年通過救

護車返港就醫的港人達6,000人次，預計今後每年將
有逾萬港人受惠於跨境轉診協議。香港新界東醫院
聯網總監馮康亦說，目前在深居住的港人約有7萬餘
人，每天從深圳前往香港北區醫院就診的港人約30
人。深港兩地醫院簽署轉診協議後，兩地醫生之間
能直接取得聯繫，共享患者病歷，不僅能充分掌握
患者病情，為患者提供及時有效的治療，香港醫生
也能借此機會加深對內地的醫療技術及管理制度的

了解。

擬增擁兩地牌照跨境救護車
為充分掌握病人在醫院的診斷、進度、接受的診

治及相關護理的情況，深港兩地還將提供24小時緊急
聯絡電話。南山人民醫院負責人表示，已特別開通
了專門撥打香港電話的直線，並計劃今年內新增擁
有兩地牌照的跨境救護車。
據介紹，該協議只針對在深圳定點醫院住院、病

情穩定、希望回港繼續就醫並自願提出申請病歷轉
介的港人，病人需自行負責安排前往香港醫院的交
通工具。整個項目深圳共6家定點醫院參與，前期在
北京大學深圳醫院及深圳市南山區人民醫院試行，
經評估後將推廣深圳市人民醫院、深圳市第二人民
醫院、深圳市寶安區人民醫院及深圳市龍崗中心醫
院。
其中，除南山區人民醫院為經深圳灣口岸過關，

屯門醫院接收外，其餘5間深圳定點醫院均設定接收
醫院為北區醫院。深圳市急救中心則負責配合定點
醫院的香港籍住院病人的轉運工作。

香港文匯報訊 (記者 嚴敏慧) 肝癌是香港第3號癌症
「殺手」，每年約有1,700宗新症，惟80%肝癌病人同時
患有肝硬化，若肝功能太差未能接受腫瘤切除，就
要採用消融治療以熱力消滅腫瘤。香港大學最近引
入亞洲首套微波消融系統，為18名肝癌病人「叮融」
癌細胞，微波消融治療無論治療時間、消融面積及
清除肝癌細胞效果，均較傳統射頻消融佳。港大冀
今年內為30至40名病人免費治療，以搜集更多臨床數
據，長遠希望以微波消融取代射頻消融，並擴展至
治療肺、骨、腎等其他癌症。

港大醫學院引入 18患者受惠
香港大學醫學院去年底從美國引入最新的微波消

融系統，並為18名瑪麗醫院1至2期肝癌病人治療。港
大醫學院外科學系臨床助理教授陳智仁表示，該批
病人的腫瘤直徑介乎1至4.8厘米不等，但接受微波消
融後，大部分患者的腫瘤均完全被消融，平均治療

時間為8.5分鐘，僅
為射頻消融所需時間
的1/3。他續稱，該
批病人之中，無人出
現如皮膚燒傷、紅血
球溶血等併發症，局
部復發率由20%降至
10%。
港大醫學院外科學

系臨床教授潘冬平表
示，微波消融及射頻
消融同樣是以熱力消
融癌細胞，但微波消
融是通過水分子的振
動和轉動產生熱力
「叮融」，達致殺滅癌
細胞效果；加上該系
統有自動溫度感應控

制，能平均「加熱」；而且該系統毋須使用電流，
不用導電極片把電流引出體外，可減低患者燒傷機
會，亦不會引致紅血球溶血致死。他補充，射頻消
融限於處理直徑5厘米以下的腫瘤，若患者腫瘤過大
又不適宜切除，只能進行紓緩性治療，但微波消融
能一次使用多支探針，相信腫瘤大至8厘米仍可進行
治療。

只須局部麻醉 5分鐘完成療程
現年50歲的張先生，由於家族成員大多有癌病紀

錄，一直有定期接受檢查。去年11月，張先生發現體
內癌細胞指數急升，肝內更有一個1.6厘米的腫瘤，
經醫生建議於翌月接受微波消融治療。由於腫瘤位
於肝臟邊緣，醫生認為不用開刀，以刺穿進行消融
即可，局部麻醉下5分鐘已完成療程。他表示，治療
效果良好，連止痛藥也無需服用，現時腫瘤已完全
消融，繼續定期檢查即可。

來港產子的內地孕婦近年以倍數增
長，政府統計處數字顯示，2007年全
港約有逾2.7萬名內地孕婦在港產
子，去年則增至逾4萬人，當中1/4選
擇在公立醫院分娩，令原本已人手緊
絀的公院服務更見嚴峻。周一嶽昨日
表示，內地孕婦在港所生的嬰兒是香
港人，有權享用香港醫療服務，令初
生嬰兒深切治療服務需求殷切，並構
成一定壓力，故有需要研究解決方
法。

強調首要照顧本地孕婦
周一嶽表示，同情婦產科醫護工作

量沉重，強調當局將與醫生及醫院共
同探討解決方法，包括研究限制內地
產婦來港數目，及私家醫院控制婦產
科的服務量等，但重申要解決問題並
非易事。他指出，當局掌握人力或床
位數字，但實際醫護人員能照顧多少
孕婦，則要與醫生及醫院詳細商討。
但他強調，醫管局提供的服務，首要
照顧香港本地的孕婦。

或要求私院採配額制度
「香港產科服務關注組」召集人兼

威爾斯親王醫院婦產科顧問醫生梁德
楊表示，歡迎當局正面回應醫生訴

求。他指出，以威院為例，今年內地
孕婦預約分娩比例約25%，但因本地
孕婦增加，預計明年會削減內地孕婦
預約名額至10%。他希望政府帶頭協
調公私營產科服務，包括要求私院接
收內地孕婦時採取配額制度。
香港私家醫院聯會會長劉國霖稱，

正等候港府與業界商討產科服務問
題，但強調現時港府已對私家醫院婦
科服務量作出限制。他說，當局有規
定每間醫院產科床位數量，若要擴充

需向有關部門申請，而助產士人手比
例亦有所限制，醫院不能「超收」孕
婦。但他承認，現時公私院的產科預
約均長期爆滿，服務已經飽和，但對
策應由港府研究，建議政府應就全港
助產士及病床數目等，計算可承受的
出生人口，再協調業界。
仁安醫院副醫務總監梁國齡則說，

該院在產科服務方面已經十分自律，
現時維持約100張產科病床，暫時不
會再增加。

■周一嶽坦
承，內地孕
婦來港產子
趨增，對公
立醫院產科
及兒科深切
治療部構成
壓力。
香港文匯報

記者
梁祖彝 攝

■港大引入微波消融系統治肝癌。左起：肝癌患者張先生、港大醫學院外科學系臨
床助理教授陳智仁及臨床教授潘冬平。 香港文匯報記者嚴敏慧 攝


